

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

Trascribimos la siguiente reseña con que nos ha favorecido un suscriptor.

Festejos militares por el cumpleaños de S. M. la REINA.

La guarnición de la Plaza de Menorca que como parte del Ejército Español, anhela ocasiones en que hacer público alarde del respeto y cariño con que venera á sus Reyes, há cumplido fielmente sus deberes como súbditos leales en el día 10 de Octubre, celebrando con placer, y llenos del mayor entusiasmo igual día del año 1830, en que la divina Providencia quiso dar á esta Nación una sucesora al Trono, dotándola cual á la primera Isabel de las prendas necesarias para hacer felices á sus amantes servidores.

Desde las primeras horas de la mañana ondeaba en los edificios públicos el pendon castellano, anunciándonos el estampido del cañon, que nuestra muy amada Soberana y Reina (Q. D. G.) cumplia 29 años de edad, y 16 de feliz Reinado, en cuya época tantas obras públicas se han llevado á efecto, inmortalizando la dominacion de la 2.^a Isabel los adelantos de la agricultura, de las artes y las ciencias, como fué inmortalizado el de su augusta predecesora por las conquistas y descubrimientos: á las 10 de la mañana reunidas las autoridades y levantada el acta de costumbre el Ilustrisimo Señor Obispo colocó la primera piedra de la torre Iglesia Parroquial: acto imponente y relijioso aplazado para perpetuar la memoria de este dia en los vecinos de la siempre culta ciudad de Mahon,

El Ecmo. Señor General Gobernador recibió corte á las 12, asistien-

do el muy Ilustre Ayuntamiento y autoridades así civiles como militares: esta celosa y dignamente apreciada autoridad lleno del mayor entusiasmo y regocijo, recorrió el salon de recepcion parándose indistintamente y dirijiendo la palabra á la mayor parte de los concurrentes, con la amabilidad y digna franqueza que le es tan natural, asegurando si posible fuese, la consideracion y cariñoso respeto de sus subordinados; durante este acto las bandas y músicas de los cuerpos tocaron con esmerado y especial gusto piezas de las principales óperas y marchas bélicas y guerteras que complacian y entusiasmaban á la brillante oficialidad.

En cumplimiento á lo prevenido en la orden de la plaza, á las 4 y $\frac{1}{2}$ de la tarde se hallaban las tropas de la guarnición en formacion correcta mandando la línea el Sr. Coronel del Regimiento Infantería de Burgos n.º 36, á cuya hora se presentó S. E. el Señor General Gobernador Militar recibido en el orden de parada, pasando una ligera revista á las tropas que rivalizaban en aseo, policia y buen orden: terminada esta se estableció dicho Ecmo. Señor General frente al paseo de Isabel II, desfilando en columna de honor y regresando los cuerpos nuevamente á la esplanada, se ejecutaron diferentes evoluciones, teniendo la alta honra de ser mandados por el mismo Ecmo. Sr. General Gobernador: estos cuerpos ejecutaron con mucha soltura, con el aire propio del soldado Español, y con marcial continente cuantas maniobras se mandaron acreditando su escelente instruccion; retirándose despues á sus respectivos cuarteles: el público quedó agrada-

blemente sorprendido de la exactitud, precision y rapidez de todos los movimientos que ejecutaron particularmente en la formacion de los cuadros por escalones, y repetidas veces oimos al General significar á los Gefes lo satisfecho que estaba de todos los cuerpos.

La tropa disfrutó de mejora de rancho y vino: y el Batallon Provincial de Lérida n.º 49 un real por plaza, con motivo de la bendicion de su Bandera, permitiendo á la tropa asistir al Teatro, que estaba iluminado y el retrato de S. M. presente: finalmente en aquel se hallaban las autoridades de gran gala asistiendo la charanga del Batallon Cazadores de Figueras n.º 8.

Estas manifestaciones hijas de un verdadero cariño son las que demuestran la cordialidad y la adhesion de las autoridades á sus Reyes.

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

— De la *Correspondencia de España*:

El vapor francés *Egyptien*, capitán Mr. Gilete, que tocó el viernes en Alicante, procedente de la costa de Marruecos, encontró en la noche del 3, á la altura de Marbella, á todo la escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta de veinte y cuatro buques de alto bordo, navegaban desde Malta en dos columnas con rumbo á Gibraltar. En esta bahía se encontraban además los seis navíos y dos fragatas que componen la division del vicealmirante Tenshaw.

— Cartas del Canadá de 12 de se-

tiembre dicen, que según los mejores datos estadísticos, que han podido obtenerse, la cosecha del año corriente en el Alto Canadá, les permitirá exportar para Europa 4,450,260 fanegas de trigo, de avena 1,805,670; 1,142,623 de cebada y de centeno, 76,417 de maíz, 638,930 de guisantes y 888,158 toneladas de harina. No se sabe aun lo que podrá extraerse del Bajo-Canadá.

—La recolección del arroz en la provincia de Valencia, está terminada y si bien es buena respecto á la cantidad del grano, no lo es respecto á la calidad, á causa del mal tiempo que se ha experimentado. La del vino se presenta mucho mejor, y aun que no está completamente terminada la vendimia, créese que será abundante y buena la cosecha actual.

—Con el epígrafe de *Tesoros enterrados* reproduce *El Saldubense*, diario de Zaragoza, un artículo publicado por el mismo hace dos años, en el cual dice que el dinero enterado en Marruecos, según han afirmado al viajero monsieur Sindere Pellegrini, ascenderá á quinientos millones de duros, ó sean diez mil millones de reales. *El Saldubense* cree que esta cifra, lejos de ser exagerada, es aun muy inferior á la verdad.

—Se dice con bastantes visos de probabilidad, que el gobierno ha pensado en llevar á efecto la tantas veces abandonada conquista colonización de la isla de Mindanao, la mas importante en territorio y producciones de todos géneros, del archipiélago filipino. Esta isla devastada hasta la fecha por los piratas chinos, que como nadie les inquieta habitan en ella con entera libertad y cuya expulsión ha sido tantas veces el pensamiento de los gobernantes, sin haberlo podido conseguir nunca por los cuantiosos gastos que originaba, ha sido objeto de la atención del gobierno.

Parece que la Dirección de Ultramar tiene preparado el proyecto y que en breve recaerá la resolución del gobierno de S. M.

La isla de Mindanao es riquísima en producciones, de extenso territorio y nuestras fuerzas ocupan hoy un pequenísimo espacio en la costa.

—En el tratado próximo á ser firmado en Zurich, ya se consiguen algunas frases, que aun cuando mas elásticas y susceptibles de ser modifi-

cadas por un congreso europeo, recuerdan los preliminares y los compromisos aceptados en Villafranca. Gracias á esto, el Austria, que pedía nada menos que 600 millones de francos al Piemonte, como carga de la Lombardia, ha rebajado ya doscientos, y la Cerdeña, recobrando todos los depósitos del Monte de Milan, solo cargará con una deuda que no llega á los 400 millones.

Los demás extremos comprendidos en el convenio de Villafranca, han sido transigidos tambien, y el Austria ha cedido en su oposición á un congreso de la Europa.

—El vapor de guerra *Leon* ha sido declarado en cuarta situación.

—Se ha resuelto que en los buques trasportes de vela de mas de 299 toneladas, y en los de vapor de mas de 99 caballos, pueda recaer el cargo de oficial de derrota, en un piloto particular de los de su dotación, á falta de oficiales de la Armada.

—Una carta de la Habana nos comunica algunos pormenores acerca de la explosión verificada á bordo de la fragata de guerra *Esperanza*. El 25 de agosto (dice) á las siete y media de la mañana, se sintió á bordo de la fragata de guerra *Esperanza*, surta en Sacrificios (Veracruz), una fuerte detonación, y se observó que salía gran cantidad de humo por la escotilla de la cámara de oficiales. Ambas cosas fueron la consecuencia de haberse inflamado espontáneamente algunas de las cajas que contenian cebos fulminantes para la Artillería. El comandante y la oficialidad del buque, se condujeron con la mayor serenidad, mandando el primero que se llenase inmediatamente de agua el pañol, evitando oportunamente otro accidente, pues se hallaba inmediato el depósito de granadas cargadas. Solamente un marinero salió herido gravemente en un pié. La fragata no padeció mucho, solo si en la cubierta, en los camarotes de los oficiales y en la despeosa. Un bergantin francés, que se hallaba á la inmediación de la *Esperanza*, le prestó auxilio inmediatamente.

—La cuarta brigada de Artillería montada residente en esta capital, ha solicitado y obtenido la honra de marchar á Africa á combatir por lo gloria de España. Parece que saldrá de Madrid el mismo dia en que

lo efectúe el presidente del Consejo de Ministros.

—Por real orden publicada en la *Gaceta* del 9, se ha fijado como único plazo para admitir solicitudes del uso del nuevo distintivo creado por real decreto de 14 de julio de 1856 en la cruz de la Real y militar orden de San Fernando de primera clase, el de dos meses en la Península é islas Adyacentes, de seis en las islas de Cuba, Puerto-Rico y Fernando Póo, y un año en Filipinas, contados desde la fecha de la real orden, y disponiéndose al propio tiempo queden sin curso las instancias que con el indicado fin se promuevan, despues de terminados los plazos que se designen.

—Fuerte y numerosa es la armada Inglesa; pero inmensos son sus gastos. Los invertidos, durante los últimos seis años en construcciones de buques y maquinaria, ascienden á 12.286,000 libras esterlinas.

—*La Abeja montañesa*, periódico de Santander, pide que se establezca en aquella ilustre capital una biblioteca pública.

—Los rifeños han llegado á saber que no hay noticias geográficas que sean exactas acerca de su país, y miran como enemigo, como sábio empeñado en perderlos, á todo europeo que tiene valor para penetrar en sus escarpadas y cubiertas montañas. Se han propuesto que nadie conozca su país y ni á los mismos ingleses, dice una carta de Gibraltar, les darian este gusto. No puede comprender esta buena gente la utilidad de hacer públicas las cosas que interesan á la propia defensa.

—En virtud del proyecto de ley aprobado por los cuerpos colegisladores, deben ser recompensados 185 individuos por el glorioso y memorable combate de Trafalgar.

—Ya no será en Alicante, sino en Cádiz, donde se embarque el general Serrano para Cuba. Los equipajes del nuevo capitán general de la Habana han salido ya.

—El cuerpo expedicionario de operaciones en el Riff, quedará organizado definitivamente, según nuestras noticias, en la siguiente forma: la vanguardia, con doce batallones, será mandada por el general Echagüe, el primer cuerpo de ejército se pondrá á las órdenes del general Za-

vala, y la de reserva á las del general Ros de Olano. La Artillería del ejército expedicionario constará de 58 piezas y un tren de batir; y por ahora la division de Caballería se compondrá de 1,000 ginetes.

—El corresponsal de Ceuta de *El Correo de Andalucía*, publica un curioso documento, cual es una carta dirigida al intérprete árabe de aquella plaza por el vice-cónsul en Tetuan, cuya traduccion, de que no responde sin embargo el citado corresponsal, es la siguiente:

«Vice-consulado de Tetuan, á 20 de setiembre. — Abram Azam, manifiesta al intérprete español árabe Jaimeiro: El Bajá de Tanger ha venido á Tetuan de orden del ministro Jettib, el cual le previno que no se hostilizase la plaza de Ceuta por ningún pretexto, y fué ofrecido así, mandando retirar á los árabes, y aseguró que respondía de la tranquilidad del territorio con su cabeza; que el Sultán está reconocido y jurado por todo el Imperio. En Tánger ha colocado el Bajá dos cañones en la puerta de tierra, y uno en la parte que mira al mar, temiendo una invasion de las kabilas montaraces: Firmado. Abram Azam.

—El Gobernador Capitan general de la isla de Cuba participa con fecha 12 de setiembre último, que no ocurría novedad en aquella isla, y que su estado sanitario seguía siendo satisfactorio.

—El Gobernador Capitan general de Puerto-Rico participa, con fecha 27 de agosto próximo pasado que no ocurría novedad en aquella isla, y que su estado sanitario era satisfactorio.

Londres 8. — Una escuadra francesa y otra rusa, se han dirigido á las aguas de Tánger.

Bruselas 8. — El Nord asegura que habrá Congreso; pero aun no está decidido dónde ha de ser.

París 9. — Las potencias de Europa han resuelto enviar buques de guerra á las aguas de Marruecos, en vista de los acontecimientos que allí se preparan.

Barcelona 10. — El vapor *Alava* salió anoche para Cádiz conduciendo el regimiento de Córdoba y efectos y raciones para Algeciras y Ceuta.

San Fernando 10. — Anoche llegó el vapor *San Quintin* con el segundo batallon de Navarra.

Cádiz 10. — Hoy ha desembarcado aqui el primer batallon de Navarra.

Argelia 11. — La expedicion contra Marruecos vá á principiar el diez de octubre á mas tardar. El general de Martimprey, jefe de estado mayor general que fué en la guerra de Crimea, hoy comandante superior de las fuerzas de tierra y mar y en la Argelia, salió el 6 de Argel para el puerto de Nemours, el mas próximo á la frontera.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

En el *Boletín oficial balear* de 7 del corriente n.º 4198 se publica:

El nombramiento de subdelegado de medicina y cirugía del partido de Menorca.

El reglamento general para la administracion y régimen de la instrucción pública.

— Del *Mallorquin* del 11:

Ayer, por la tarde, tuvo efecto la revista en gran parada que pasó el Excmo. Sr. Capitan general de estas islas á las tropas de guarnicion en la capital; habiendo además concurrido el batallon de provinciales que se halla momentáneamente acantonado en el pueblo cabeza de partido de Inca, y á cuyo punto regresó la misma tarde. Y vimos, con placer, el aseo y exactitud en los movimientos de tales tropas, que nada dejaba que desear en esta reciente revista tampoco, ántes bien mereció el aplauso de muchísimos concurrentes que habia á tan solemne acto, particularmente cuando desfilaron en columna de honor por el paseo de la Princesa ó Borne, habiéndose colocado S. E. el general Ortega con la correspondiente comitiva frente á la plazuela del exconvento de mínimos, y en esta las respectivas músicas de Asturias y Arapiles.

— Del mismo periódico del 13:

El vapor *Rey D. Jaime II* ha regresado de Mahon á las cinco y media de esta mañana, conduciendo á su bordo la plana mayor y una compañía del batallon fijo de Artillería de Mallorca. — Dicho buque sale esta misma tarde á las cinco para Barcelona.

— Del *Isleño* del 11:

Al fin despues de idas y venidas,

de vueltas y revueltas, de exámenes, estudios y análisis, verificados sobre el célebre muchacho de la serpiente, resulta no puede asegurarse nada; pero que la opinion dominante entre los facultativos es que los fenómenos observados proceden de una afeccion nerviosa rara y particular. Algunos hay sin embargo que siguen creyendo es una serpiente lo que tiene el muchacho de Binisalem en el estómago. ¿Quién tendrá razón?

—Ayer dos niños de una casa situada junto el Peso de la Harina se arrimaron demasiado á un velon y se encendió uno de ellos el vestido de cuyas resultas ha muerto; el otro tiene, segun se nos asegura, algunas quemaduras de poco cuidado.

— Dice nuestro colega el *Correo*:

Muy grata es la noticia que vamos á anunciar á nuestros lectores. En una carta de Madrid del 5 que tenemos á la vista escrita por persona que ocupa cerca del gobierno una excelente posicion, se dice lo siguiente:

«Antes de ayer confirmó de una manera terminante el señor ministro de Fomento el ofrecimiento hecho á los diputados de mandar una draga que atiende á la limpia de ese puerto. Este año se realizará tan deseada y precisa mejora, y no duden Vds. de ello. Dos aparatos completos se aguardan: el primero para Alicante: el segundo para Palma, cuya necesidad encomió el mismo ministro del ramo en presencia del señor presidente del consejo. Hágalo V. saber á todos los amigos é interesados en la prosperidad de la isla.»

Se podrá comprender el gusto con que damos publicidad al preinserto párrafo, con recordar tan solo el interés vivísimo, que ha demostrado *El Correo* en favor de la interesante é inaplazable mejora cuya segura realizacion se anuncia.

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MAHON.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis administrará en la tarde de hoy, en la iglesia de Villa Carlos, el Santo Sacramento de la Confirmacion.

Igualmente lo administrará en la Parroquia de Santa María de esta Ciudad en la mañana del martes como verán nuestros lectores en la seccion correspondiente.

A las ocho y media de la mañana de ayer fondeó en este puerto procedente de Barcelona el vapor español *Mercurio* que viene con el objeto de mudar algunas planchas de cobre.

Mañana ocupará el varadero.

Segun parte telegráfico recibido en Barcelona el vapor *Menorca* salió para Cádiz el día 10 del mes actual.

Ha sido nombrado subdelegado de medicina y cirugía de este partido nuestro amigo D. Andrés Hernandez y Guasco.

Por real orden del 11 del actual se ha dispuesto que tres compañías del batallón de Ingenieros, existentes en esta plaza estén prontas para embarcarse en el buque destinado al efecto, y hallándose otra ya preparada según real orden del día 5, serán cuatro las compañías de Ingenieros que desde este punto marcharán al ejército de operaciones de Africa.

Buques que se hallan de cuarentena en el Lazareto de este puerto:

Polacra esp. *Linda*, cap. Carbonell, procedente de la Habana.

Bergantin esp. *Nueva Luz*, cap. Pucheta, procedente de Cienfuegos.

Goleta francesa *Ste. Trinité*, cap. Mr. Touxtel, procedente de Spezie.

En el establecimiento no ocurría la menor novedad.

El 21 de agosto se inauguraron en el cementerio de Buenos-Aires, los trabajos de construcción del panteon acordado por la Sociedad de naturales de Cataluña é islas Baleares, para conservar los restos de los socios y sus familias que falleciesen en aquellos países. El acto tuvo lugar con asistencia de la comision nombrada para la creacion y muchos miembros de la Sociedad.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

La beata María Ana de la Encarnación y San Galo abad de un monasterio de su nombre en la Suiza, nació en Irlanda de una distinguida familia, hacía la mitad del siglo sexto, y concluyó esta mortal vida en 616.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en la iglesia de San Francisco.

En la del Carmen á las 10 habrá oficio solemne y sermón en honor de Ntra. Sra. del Carmen, será el orador el Custos de la misma.

Por la tarde á las 3 y media en la de San José habrá sermón en honor de dicho Santo, predicará D. Miguel Sintés Pbro. exclaustro.

En la parroquial iglesia de Santa María habrá fiesta solemne, dedicada por el Establecimiento de S.ñoritas á cargo de D.ª Teresa Pons de Or-

fi, á su patrona María Sma. en el misterio de su inmaculada Concepcion.—A las 8 de la mañana, el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de esta diócesis D. Mateo Jaime celebrará Misa de comunión para las alumnas de dicho establecimiento en la que comulgarán por primera vez varias señoritas.—A las 10 se cantará una brillante misa á toda orquesta, compuesta y dirigida por el muy distinguido maestro de Capilla D. Benito Andreu, y será pangerista de las glorias de María el acreditado orador D. Francisco Orfila, Custos de San Francisco.

En la de las Concepcionistas, despues de Vísperas, habrá sermón de S. Nicolás de Tolentino; predicará D. Nicolás Fábregues Pbro. y Vicario de Santa María. Despues se dará principio á un devoto Novenario dedicado al Arcángel S. Rafael.

Santo de mañana.

Santa Eudovigis, duquesa de Polonia, viuda.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 11 m. y se pone á las 5 h. y 20 m.

La luna sale á las 7 y 28 m. de la N. y se pone á las 10 y 42 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA del 15 de octubre de 1859.

Esta tarde se foguearán sin bala los quintos del batallón Provincial de Lérida, y últimamente incorporados en el sitio llamado *Cos nou*.

Habiendo sido destinadas de Real Orden á formar parte del Ejército de observacion sobre la Costa de Africa 4 compañías de las 5 que se hallan ocupadas en los trabajos de la Fortaleza de Isabel II pertenecientes al primer Batallón de Ingenieros y con el fin de que dicha fuerza se prepare y esté pronta á embarcarse en el momento que se presente el buque que haya de conducirla á su destino, he dispuesto que entre mañana y pasado se trasladen las cuatro compañías nombradas al Cuartel de la Esplanada de esta Ciudad, ocupando las localidades que lo están actualmente por el Batallón Provincial de Lérida, cuya fuerza marchará á la Fortaleza de Isabel II, y se alojará en la parte del cuartel que dejan las compañías de Ingenieros.

Los Sres. Gefes de ambos batallones acordarán el modo que mejor les parezca para llevar á cabo este relevo que habrá de armonizarse tambien con los demas servicios que tiene á su cargo la Administracion Militar, á quien con esta fecha doy órdenes al efecto.

El E. M. de las respectivas Plazas queda encargado de que las entregas de ambos Cuarteles se verifiquen con las formalidades de ordenanza.—El General Gobernador.—*Bassols*.

Servicio para el 16.

Gefe de día: D. Santiago Martinez y Crespo, comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas*.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

El vapor correo Mahonés condujo en

su último viage los efectos siguientes:

De Barcelona: 18 sacos harina, 34 id. patatas, 12 fardos bacalao, 59 bultos sue- la, pieles y charoles, 2 id. elásticos, 25 id. tejidos, 8 id. drogueria, 2 cascots sardina y otros varios efectos.

De Alicante en 4 dias buque esp. Joven Dionisia de 75 t., pat. Vicente Morell, con 6 trip., 1 pas. y trigo.

De idem en 2 dias pailebot esp. Oriente de 34 t., cap. D. Juan Sintés, con 7 trip. y trigo.

AVISOS OFICIALES.

El domingo próximo 16 de los corrientes por la tarde el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, mi señor, administrará el Santo Sacramento de la Confirmacion en la Iglesia parroquial de Villa Carlos, y el martes inmediato, 18 del que rige lo verificará á las 10 de la mañana en la Iglesia Parroquial de Santa María de esta Ciudad. Lo cual de orden de S. Sria. Ilma. se anuncia al público para su conocimiento.—Mahon 15 de Octubre de 1859.—Guillermo Puig Pbro. Secretario.

ANUNCIOS. CRIADA.

Se necesita una de buenas recomendaciones.

En esta imprenta darán razon.

Para ALCUDIA y BARCELONA Saldrá el lunes próximo á las 7 de la mañana el vapor-correo Mahonés, cap. D. Antonio Victory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

TEATRO.

Funcion para hoy.

2ª decena. 6ª de abono.

La ópera seria en 4 actos del maestro Verdi, titulada:

IL TROVATORE.

Los Sres. Camús ejecutarán en los entre actos las suertes siguientes, por última vez:

1.º Las columnas de cristal.

2.º La percha peligrosa.

3.º La sabida de la Rueda.

A las 7½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.